



Evo Morales Ayma.

EVO MORALES AYMA

Periodo de Mandato: 22 de enero de 2006 – Al presente

Partido Político: Movimiento Al Socialismo (MAS)

Nació en Orinoca el 26 de octubre de 1959, hijo de una familia de agricultores y criadores de llamas. De origen amerindio uru-aimara, habla la lengua aymara como idioma materno. Es el segundo de los tres hijos de Dionisio Morales Huanca y María Mamani. Pasó su infancia en condiciones de extrema pobreza; su familia subsistía con los escasos recursos logrados con las labores agrícolas y ganaderas, en una pequeña vivienda de adobe y paja. Mientras estudiaba, Evo colaboraba en las tareas de labranza y pastoreo. Entre los cinco y los siete años se trasladó a Jujuy, en Argentina, donde su familia trabajó en los cañaverales azucareros.



Orinoca, Bolivia.

Los cultivos fueron reemplazados gradualmente otras cosechas alternativas de dudosa rentabilidad.

De regreso a su país, Evo retomó los estudios mientras sus padres viajaban ocasionalmente por motivos laborales. Para cursar la secundaria se trasladó a Oruro, donde ingresó en un colegio de estudiantes sin recursos. Logró pagar sus clases y su estancia en la ciudad trabajando como albañil, panadero e incluso trompetista; en 1977 se graduó como bachiller. Cumplió el servicio militar en La Paz, donde sufrió episodios de discriminación por su condición de indígena y pobre; en el año 1980 regresó a Isallavi. Dos años después, junto a miles de emigrantes del altiplano, viajó con su familia hacia Cochabamba. En Puerto San Francisco, Chapare, los Morales trabajaron arroceros y como coccaleros. En este tiempo la familia logró cierta estabilidad laboral con el cultivo de la hoja de coca. Evo comenzó a adquirir notoriedad como líder local entre el campesinado indígena y encauzó su activismo en el sindicalismo agrario. En 1983 ingresó en el sindicato agrícola de San Francisco.

Su carrera sindical fue rápida. Asumió como secretario de Deportes; en 1985 fue Secretario General y en 1988 ascendió a secretario ejecutivo de la Federación del Trópico de Cochabamba. En ese mismo año, el gobierno conservador de Paz Estenssoro promulgó la ley que restringía la producción de hoja de coca. Los cultivos fueron reemplazados gradualmente otras cosechas alternativas de dudosa rentabilidad; forzosamente se destruyeron las siembras de coca sin derecho a indemnización. Se levantaron numerosas

protestas del movimiento cocalero, que no estaba dispuesto restringir ni dañar el recurso, ni a permitir que se criminalice la producción cocalera como causa del narcotráfico. En 1989, con Paz Zamora en la presidencia de Bolivia, la Federación del Trópico de Cochabamba que lideraba Morales se movilizó en contra los planes gubernamentales que buscaban reducir la superficie agrícola destinada al cultivo de coca; el grupo amenazó con responder de forma violenta en caso de que las fuerzas de seguridad del Estado trataran de imponer la ley en Chapare.



Durante un evento.

La lucha del movimiento cocalero se recrudeció en 1993 con la llegada de Sánchez de Lozada al gobierno del país. El nuevo presidente defendía la idea de erradicar los cultivos de coca, por lo que los sindicatos se enfrentaron a él constantemente. En el verano de 1994 se produjo uno de los enfrentamientos más graves entre el gobierno del MNR (Movimiento Nacional Revolucionario) y el gremio cocalero. Apoyado por la DEA (Agencia Antidroga) estadounidense, Sánchez de Lozada ordenó la puesta en marcha del plan "Nuevo Amanecer" con el objetivo de destruir un 10% de las cosechas de cocaleros en Chapare. La protesta de los agricultores fue masiva y la represión militar se cobró la vida de un joven campesino. En ese momento, Evo Morales presidía el Consejo Andino de Productores de Coca (CAPHC) y la Confederación de Productores de Coca del Trópico de Cochabamba. Desde este liderazgo, convocó una marcha multitudinaria hacia La Paz; luego de tres semanas de movilización, cuatro mil campesinos llegaron a la capital para forzar una negociación con el presidente. Las demandas del gremio cocalero traspasaron las fronteras de Bolivia y en 1995 Morales emprendió una gira por diversos países europeos. Las protestas campesinas continuaban amenazando la estabilidad de la vida política del país.

*Animó a los
cocaleros a resistir
frente a las fuerzas
del Gobierno.*

El 27 de marzo de 1995, un grupo de asociaciones indígenas y campesinas formó la Asamblea por la Soberanía de los Pueblos (ASP) y el Instrumento Político por la Soberanía de los Pueblos (IPSP). Alejo Véliz, un indio quechua, asumió la jefatura orgánica. La Corte Electoral rechazó la inscripción como partido de la ASP-IPSP, que concurrió a los comicios municipales de diciembre en las listas de Izquierda Unida (IU). En las elecciones generales de 1997 la IU logró bancas en el Parlamento boliviano. Evo Morales ocupó uno de ellos.

El pacto fundacional de la IU se rompió luego de sucesivas disputas entre Véliz (ASP) y Morales (IPSP). En enero de 1999 Morales fue elegido presidente del nuevo IPSP-MAS, que luego quedó reducido a MAS.

En su nuevo mandato, Bánzer respaldó las candidaturas del MAS en las elecciones municipales de diciembre de 1999. Evo Morales había incrementado su popularidad al frente de las masivas manifestaciones en contra del "Plan Dignidad" del gobierno, que contemplaba la destrucción de 90.000 hectáreas de cacaos. Morales denunció los episodios de represión militar y desde la legislatura animó a los cocaleros a resistir frente a las fuerzas del Gobierno. Durante 2001 las protestas en Cochabamba continuaron e incluso aumentaron cuando el Ejecutivo decidió privatizar el agua e incrementar el precio de algunos productos básicos; Morales amenazó con provocar el estallido de una guerra civil en el Chapare. Finalmente, en enero de 2002, el Parlamento acusó a Morales de instigador y le inició un proceso disciplinario. A causa de esto, Morales perdió su banca en la legislatura pero ganó en popularidad.

El día 5 de marzo de 2002, el movimiento indígena y campesino designó a Evo Morales como candidato del MAS para las elecciones presidenciales del 30 de junio. En estos comicios, Sánchez de Lozada logró la victoria con el 22,4% de los sufragios. A escasa distancia se había ubicado el Movimiento Al Socialismo (MAS). Puesto que ningún partido alcanzó la mayoría absoluta, la elección presidencial quedó anulada y la decisión cayó en manos del Congreso. Sánchez de Lozada fue confirmado como nuevo presidente como consecuencia de un acuerdo entre el MNR y el Movimiento de la Izquierda Revolucionaria (MIR); ambas agrupaciones políticas suscribieron el Plan Bolivia de Responsabilidad Nacional. A seis meses de su mandato, en febrero de 2003 Sánchez de Lozada se enfrentó con la primera crisis política, cuando se anunció la vigencia de un impuesto sobre los salarios. Violentas protestas se levantaron en las calles de todo el país.



Siembra de coca.

La policía boliviana, que se había declarado en rebeldía, se sumó a las manifestaciones sociales; con la intervención del Ejército se generaron enfrentamientos armados que dejaron más de treinta muertos. El presidente retiró las medidas económicas y anunció un reajuste de su gobierno, incorporando miembros de la oposición y se comprometió a reducir el gasto público. Pero ninguna de estas medidas fue suficiente para resolver la crisis social. Desde Estados Unidos llegaban continuas advertencias al presidente, solicitándole que no realice ninguna concesión a las demandas del MAS; así, se condicionaron las ayudas económicas al mantenimiento de los planes de erradicación de los cultivos de coca.



Instalaciones de gas.

El gobierno decidió exportar gas a Estados Unidos a través de un puerto chileno; este hecho reavivó el descontento de los ciudadanos bolivianos. Nuevamente la represión se hizo presente en las calles y se cobró la vida de más de setenta personas. Estos hechos aceleraron la caída de Sánchez de Lozada, que el 17 de octubre de 2003 huyó de La Paz y buscó refugio en Miami. El vicepresidente Carlos Mesa Gisbert asumió la presidencia de Bolivia y anunció la formación de un nuevo poder Ejecutivo independiente como una alternativa para restaurar la paz civil. Pero las protestas no tardaron en volver a surgir. El MAS se transformó en la fuerza política más votada del país mientras los movimientos indígenas y cocaleros reclamaban la nacionalización energética.

Morales logró un triunfo histórico: más del 84% de la ciudadanía boliviana emitió sus votos.

En marzo de 2005 el Parlamento aprobó la Ley de Hidrocarburos. Las compañías petroleras amenazaron con reducir sus inversiones, en tanto que los movimientos indígenas, campesinos y mineros reclamaban un endurecimiento de la ley. En este contexto, se decidió adelantar las elecciones generales. Las protestas, manifestaciones, huelgas y bloqueos derivaron en una constante a diario, mientras los poderes ejecutivo y legislativo nada lograban hacer ante el derrumbe de la economía boliviana. En los primeros días de junio Carlos Mesa presentó su renuncia. El Parlamento aceptó la dimisión del jefe de Estado y nombró como presidente interino a Eduardo Rodríguez. Las elecciones se realizaron el 18 de diciembre de 2005. Morales logró un triunfo histórico: más del 84% de la ciudadanía boliviana emitió sus votos y el MAS acumuló el 53,7% de los sufragios. El más también obtuvo la mayoría absoluta en la Cámara de los Diputados. El 22 de enero de 2006, Evo Morales tomó posesión de la Presidencia de Bolivia. Un día antes había sido investido como Jacha Mallku, "Gran Cóndor"; ésta es la máxima autoridad de los pueblos indígenas. La ceremonia se realizó en Tiwanaku, la capital aymara.